

Dificultades en la detección de las violencias basadas en el género por parte de los/as profesionales de la salud. Posibles consecuencias en el abordaje.

Ayala, Maria Florencia.

Cita:

Ayala, Maria Florencia (2020). Dificultades en la detección de las violencias basadas en el género por parte de los/as profesionales de la salud. Posibles consecuencias en el abordaje. XII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXVII Jornadas de Investigación. XVI Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. II Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. II Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-007/41>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/etdS/yc3>

DIFICULTADES EN LA DETECCIÓN DE LAS VIOLENCIAS BASADAS EN EL GÉNERO POR PARTE DE LOS/AS PROFESIONALES DE LA SALUD. POSIBLES CONSECUENCIAS EN EL ABORDAJE

Ayala, Maria Florencia

Universidad de Buenos Aires. Facultad de Psicología. Buenos Aires, Argentina.

RESUMEN

La detección de las violencias basadas en el género puede presentar dificultades para los/as profesionales de la salud. Las mujeres suelen acudir al sistema sanitario presentando múltiples síntomas debido al gran impacto de este tipo de violencias en las distintas esferas de la vida. Su naturalización e invisibilización, sumada a la deficiente capacitación de los/as profesionales, puede tener como consecuencia la desestimación de la violencia como causa de los malestares a la hora de realizar un diagnóstico y determinar un posible tratamiento o derivación. Nuestro objetivo será presentar algunos estudios sobre la temática y proponer el debate sobre posibles estrategias de capacitación y de implementación de herramientas que sean de utilidad a los/as profesionales. Se plantearán intervenciones con apoyo empírico desde la Psicología y desde las áreas de la Salud Mental y Salud Pública. Se podrá observar que las violencias basadas en el género representan un problema de salud pública y, como tal, el sistema sanitario tiene un papel fundamental en su detección y prevención. La formación de los/as profesionales resulta clave para lograr un diagnóstico apropiado y, de este modo, abordar esta compleja problemática que vulnera los derechos humanos fundamentales de las mujeres.

Palabras clave

Violencias de género - Detección - Profesionales de la salud - Salud pública

ABSTRACT

DIFFICULTIES IN THE DETECTION OF GENDER-BASED VIOLENCES BY HEALTH PROFESSIONALS. POSSIBLE CONSEQUENCES IN THE APPROACH

Detecting gender-based violence can present difficulties for health professionals. Women often go to the health system presenting multiple symptoms due to the great impact of this type of violence in different spheres of life. Its naturalization and invisibility, added to the poor training of professionals, may result in the dismissal of violence as the cause of discomfort when making a diagnosis and determining a possible treatment or referral. Our objective will be to present some studies on the subject

and propose a debate on possible training strategies and the implementation of tools that are useful to professionals. Interventions with empirical support will be proposed from Psychology and from the areas of Mental Health and Public Health. It will be seen that gender-based violence represents a public health problem and, as such, the health system has a fundamental role in its detection and prevention. The training of professionals is key to achieving an appropriate diagnosis and, thus, addressing this complex problem that violates the fundamental human rights of women.

Keywords

Gender-based violence - Detection - Health professionals - Public health

BIBLIOGRAFÍA

- Aleman, M. et al. (2010). Detección de violencia basada en el género. Análisis de situación del sistema de atención primaria de la salud en Ciudad de Buenos Aires. *Revista Argentina Salud Pública*, Vol. 1, N° 5.
- Álvarez, L., et al. (2010). Detección de la Violencia contra la Pareja por Profesionales de la Salud. *Anuario de Psicología Jurídica*. Vol. 20, 2010 - Págs. 31-41
- Dillon, G., Hussain, R., Loxton, D., & Rahman, S. (2013). Mental and physical health and intimate partner violence against women: A review of the literature. *International Journal of Family Medicine*. doi: 10.1155/2013/313909.
- Ley N° 26.485. Ley de protección integral para prevenir, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres en los ámbitos en que desarrollen sus relaciones interpersonales. *Boletín Oficial de la República Argentina*, 1 de Abril de 2009. Disponible en: <http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/150000-154999/152155/norma.htm>
- Linardelli, M. F. (2015). Salud mental y género. Diálogos y contrapuntos entre biomedicina, feminismos e interseccionalidad. *Revista Digital de Ciencias Sociales*, II, 199-224.
- Miracco, M., Rutzstein, G., Lanzillotti, A., Kasangian, L., & Keegan, E. (2012). Actitudes y creencias de los profesionales de la salud frente a la violencia de género. *Acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina*, 58, 29-33.



Siendones Castillo, E. et al. (2002). Violencia doméstica y profesionales sanitarios: conocimientos, opiniones y barreras para la infradetección. En *Emergencias: revista de la sociedad española de medicina en urgencias y emergencias*. Disponible en: http://emergencias.portalsemes.org/descargar/violencia-domestica-y-profesionales-sanitarios-conocimientos-opiniones-y-barreras-para-la-infradeteccion/force_download/

Velázquez, S. (2003). *Violencias cotidianas, violencia de género: escuchar, comprender, ayudar*. Buenos Aires: Paidós.